

EL TELEGRAMA DEL RIF

DIARIO AJENO A LA POLITICA, DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESPAÑA EN MARRUECOS

DOMINGO 20 DE ENERO DE 1924. Año XXI. Número 8.184
Número suelto: 10 céntos. — Melilla, 2 ptas. al mes. — Provincias, 7'50 trimestre.

FUNDADO EN EL AÑO 1902 POR SU PROPIETARIO Y DIRECTOR
CÁNDIDO LOBERA GIRELA

Dirección, Redacción, Administración y Talleres: Calle Canalizajas, núm. 16.
Apartado de Correos núm. 8. — Franqueo concertado. — Teléfono núm. 24.

La zona de soberanía debe extenderse hasta donde exija la seguridad de Melilla

Al contestar el Presidente del Directorio el documento que le dirigió el Consejo Superior de las Cámaras de Comercio, con motivo del resultado de la conferencia anglo-franco-hispana sobre el estatuto de la ciudad de Tánger, ratifica el propósito del Gobierno de realizar cuantas gestiones le sean posibles, a fin de obtener para España, en el régimen de la ciudad, la situación ventajosa a que tiene derecho, dentro del principio de internacionalización aceptado, y agrega que en su defecto buscará obtener compensaciones, facultades y ventajas que faciliten la misión que nuestra Patria tiene encomendada en Marruecos.

Entre las compensaciones que pudieran buscarse, hay una de importancia suma para Melilla, porque afecta a su seguridad y también a su porvenir.

Se puso de manifiesto, de manera contundente en el año 1921, que el dominio del Gurugú es indispensable para la defensa de nuestra plaza.

En las Cortes se mantuvo por ilustres generales, especializados en cuestiones marroquíes, que para prevenir la repetición de sucesos dolorosos, que llevarán la inquietud sobre esta hermosa ciudad, precisaba que el monte que durante cuatro siglos fué obstáculo que barrea la expansión de España en el Rif, pasara a pertenecer al terreno de soberanía.

Ya han comenzado a construirse fortificaciones en la altura, y cuando todas las que, después de meditados estudios, propuso una comisión técnica estén terminadas, quedará garantida militarmente la plaza.

Pero no basta eso; la mirada debe dirigirse a largo plazo, y la ocasión es oportuna para tratar de conseguir lo que bien pudo tenerse en cuenta en el tratado de 1912, y que como decimos, es de vital importancia para Melilla.

No fué en funciones de protectorado como ocupamos la parte de territorio hasta donde llegaron nuestras tropas en 1909 y 1910, si no en una campaña mili-

tar motivada por agresión de los riffeños a trabajadores españoles.

En el pacto con el Sultán del Imperio, cuando terminó aquella campaña, quedó convenido, sino recordamos mal en este momento, que seguiríamos en posesión de ese terreno hasta tanto que se nos reintegrara de los millones gastados, y se garantizara la seguridad en él.

Ni lo uno ni lo otro pudo cumplir el Sultán del extinguido imperio del Mogreb, antes de la firma del tratado de 1912, en que se establecieron las dos zonas de Protectorado.

¿No sería ocasión la presente, de que España obtuviera el resarcimiento debido cuando tan en cuenta se tiene la autoridad del Sultán?

¿No habrá fórmulas diplomáticas y fundamentales en derecho internacional, que permitan se salde ahora aquella cuenta?

Si las hay, estimamos que bien pudiera ser ese uno de los puntos a tener en cuenta al buscar las compensaciones, que disminuyan la amargura que nos ha producido el convenio de París. El saldo no podía ser otro que otorgarnos en soberanía el territorio ocupado por nuestras tropas antes de empezar la acción de Protectorado.

Entre otras ventajas tendríamos esto la de ensanchar el campo de Melilla, para que quedaran comprendidas en él las obras castrenses que garantizan su seguridad y territorio, que sería regido por leyes españolas sin injerencia ajena. Precisamente, esa es la parte en que más interesa tener completo conocimiento de la situación política en todo momento, ya que de ella depende la seguridad y afianzamiento de la riqueza creada por España en esta floreciente ciudad.

No creemos se tachara esta pretensión, de afán imperialista, ni de ambición caprichosa, puesto que es una necesidad reconocida y sentida palpablemente, de manera bien dolorosa para los melillenses.

PARRAVICHINO

DE ACTUALIDAD "Nos los hemos comido"

Este félix «casinillo» malagueño, oasis en la vida de trabajo de sus socios, rinde homenaje a la cortesía, incluso empicotando. Hoy, la charla amena, cálida y fluida, ha girado en torno al saneamiento de municipios y diputaciones, sucediéndose las anécdotas sazonadas de oportunas glosas y alusiones a las famosas cuentas del Gran Capitán o a otras menos históricas, pero más audaces, demostrativas del ingenio y del cinismo humanos. Para cuentas sinceras—arguye el erudito don Ricardo Goss—las de cierta comunidad religiosa.

Anualmente tenía el deber de rendirlas a la casa matriz y a los ascendientes de los actuales marqueses de Donadio, poseedores de un curioso documento de cargo y data. En el se consignan los ingresos, de modo tan minucioso, que hasta figuran partidas de maravedises, y la suma conserva huellas de haber sido comprobada. La precisión del debe, acalla toda suspicacia.

Parecía lógico hallar en los gastos la misma escrupulosidad. No sucede así. A la vuelta del pliego, de bonísimo papel marquilla, de fines del siglo XVIII, sólo hay escritos dos renglones. Uno, transporta la suma de ingresos; otro, en bella redondilla y a modo de data, dice así: «NOS LOS HEMOS COMIDO».

Reinos el original descargo, que pueda prestarse al equívoco. Posible quisiera expresar el hermano contador, que todo el dinero lo habían invertido en el Refectorio.

Divulgo la sugestiva frase, seguro de que hará fortuna en estos tiempos de investigaciones administrativas.

Más noble que el amaño de cuentas, para justificar la inversión de ingresos distraídos, es el castellano neto de los precitados frailes: «NOS LOS HEMOS COMIDO».

C. L.

DE LA REGION DE SOCIEDAD

Doa heridos graves en Nador

En ocasión de haberse en el poblado de Nador, Nicolás Pellegrín Juan, fué alcanzado por una piedra que le arrojó un moro, sufriendo una herida contusa con fractura de la base del cráneo, de pronóstico grave. En el mismo poblado resultó gravemente herido en accidente casual, el capitán Esteban Sánchez Brzasa.

Reconocimiento y convoy

De Tafarrit, salió una columna mixta, mandada por el coronel Vera, para efectuar servicio de reconocimiento entre las posiciones de Tayudait y Tabuana.

De Quabadi también salieron fuerzas, realizando convoy de víveres a la posición de Farha.

Rebeldes dispersados

Durante las primeras horas de la madrugada de ayer, un grupo de habitantes inactivos, hostilizó a la avanzada de la posición de Benítez, disparando también contra el servicio de protección de la misma.

Los malhechores fueron prontamente dispersados. Desde la posición de Azú se hizo efecto fuego contra unas concentraciones enemigas que habían comenzado a hostilizar.

El general Fernández Pérez

El general de la zona de vanguardia don Emilio Fernández Pérez, giró ayer una visita de inspección a las posiciones del bloque nuevo.

Después regresó a Dar Quebidán, muy bien impresionado del excelente estado de las fuerzas.

Una agresión

En ocasión de hallarse las fuerzas de protección de servicio en las inmediaciones del campamento de Dar Datus, a la derecha del Kerk, fueron tiroteadas por una partida de rebeldes.

Dichas fuerzas, auxiliadas por otras de la zona de Melilla, que acudieron a aquel lugar, consiguieron dispersar a los malhechores.

Hallazgo de restos

En las proximidades del aeródromo de Taimina, han sido encontrados algunos restos de las víctimas de los trágicos sucesos de Julio de 1921.

Serán trasladados al manuscrito recientemente construido en el cementerio de Nador, donde recibirán sepultura.

Moticias variadas

En la enfermería de Dar Drius, fué curado el soldado del Tercio Manuel Méndez Izquierdo, que al realizar acto del servicio, le produjo una herida en el brazo izquierdo.

Entre Benítez y Peña Tabuana, fué encontrada una lista de petróleo llena de materias explosivas, a punto de arder, consiguiendo evitarlo.

Sufrió quemaduras leves un soldado del batallón de Aviación.

Han quedado establecidas las comunicaciones telefónicas entre los bloques de tres y cuatro de Bahafra.

El practicante militar don Pedro Aranda, ha sido destinado a la posición de Yazana, y el de igual empleo don Baldomero Caba Juro, al Peñón de Vélez.

Se encuentra en la plaza, el capitán de Bení Said, Amarrén.

Hoy marchará a Dar Drius la banda del regimiento de Cerinola, para relevar a la de Afric.

Por haber cesado en la comisión que desempeñaba, como secretario de causas, hoy marchará a Dar Drius el feroz de Cerinola don Antonio Gómez Martínez.

De la península han llegado, destinados al regimiento de Cazadores de Alabardas, el comandante don Victoriano Ruiz Menzanas, y a la Comandancia de Intendencia, el alférez don Luis Mateo.

A Ben Tieb marchará hoy el comandante del Tercio de Extranjeros don Felipe Figueras, y a la Casa Príncipe, el teniente de la Brigada Disciplinaria don Ramón Cortés.

Los días subs a Rossegordo, para efectuar ejercicios de tiro, una brigada de marinos del buque «Lauria», al mando de un contramaestre.

Club Melilla

Invita a sus socios y familias al espléndido baile que celebra esta noche a las 21.30.

AGUA DE COLONIA "LUZ" LITRO 5 PSETAS (a granel)

Hay marcas envasadas con mucho lujo, pero no de calidad superior a ésta. UNICOS VENDEDORES EN MELILLA
DROGUERIA MODELO
Alfonso XIII, 18

DE LAS MEMORIAS DE UN PRISIONERO

Después del éxito de La Rocha, Ozaeta, el cantor de Aydir, el «clurte vate», nos quiere colgar una poesía. Su intento es interrumpido por la llegada de un soldado acompañado del guardián, que pregunta por el espíritu Sainz.

—Aquí estoy—respondo.
Y el soldado me dice:
—Tenga usted esto—y me larga un jarrito de vino.
—Asombroso, interrogo—¿Quién te ha dado esto? Y me dice:
—El teniente Maroto.
—Pero, cómo? ¿le ha tocado la lotería?
—No, señor; es que a él y al teniente Gilberts le han regalado los moros una botella de vino y un bote de melocotón.

La sorpresa en el calabozo es tremenda. Es una concentración desconcertante. Bueno que a Maroto le regalen los moros algo, pues es un chico simpático, a la par que muy enterro. ¿Pero a Gilberts? ¿A Gilberts que ha enseñado legislación española hasta al «Pistolita», que no contiene una palabra en español y para darse cuenta de eso de la Colección Legislativa, se vió obligado a aprenderlo y hoy lo habla casi como don Antonio. ¿Qué méritos tiene Gilberts para con los moros? Decididamente, «Pajarito» está borracho.

Por fin, el gran Melanio (Ozaeta), nos revela su última producción, que es

LOÑE NA DE TERRINA

O diñus marrañiles éomantaleaykaxnos; as bellas predizas dos campos d'aydir; as sestas mira las do Elvivo de día; as dulces sonrisas do Elvivo al dormir. Las feras piazas de gran Caballero, seus ollos piqueados co' cristales, unta sua gallega, p'os se de Buzarov, son cause, cañitas, que son de admirar.

Cabaleiro co' entellos. Dirivo mira seriamente el autor. Los demás ríen. Está la noche para reír, para gozar, pensando en la próxima libertad.

Muchos, a veces, quedan pensativos, mirando un algo imaginario: miran a la pared. Parece como si vieran a los suyos. Tan pronto la sonrisa asoma a sus labios, como éstos contraídos expresan un dolor. A mí también me ocurre lo mismo. Parece que allá en el oscuro rincón donde La Rocha tiene puesto un «salvavidas» contra las piedras que puedan caer del techo, gracias a las pisadas del «Bosa» o al trabajo de los roedores, veo a los míos: a mi madre, a mi mujer, a mis niños; y como, en el muelle espárrancado, aprafándose entre la muchedumbre, llamándome...

Me he limpiado los ojos. Quiero ocultar una lágrima furtiva que se escapa, para que mis compañeros no se den cuenta de mi debilidad en esos momentos en que parece estar próximo un «resucitar a la vida»; pero no consigo mi propósito.

Sánchez Ozaeta, me pregunta qué me ocurre; pero su voz es valeda. También él, como yo, dedica un recuerdo a los suyos, y como yo, se cubre una lágrima con la primera de calzoncillo que acabamos de cortar.

El silencio, la meditación, ha sido efímero. El gran Melanio, rumiando una lista de potajes de judías que se ha encontrado casualmente, nos dice:

«Si me ofrecéis ser discreto cautivo, y que esta habilidad no me pondrá en un aprieto, voy a contaros en secreto quien inventó la mantilla.»

Al principio, casi todos nos acordamos de Juan Antonio Cavertany, pero como Melanio recita muy bien, y el alma necesita el consuelo de la poesía, de una poesía que lleve envuelto el pensamiento de Dios y de la religión, que tanto confortó nuestros espíritus en nefastos días, así le escuché, y con gran silencio en las mesas, prosigue.

Ozaeta quiere explicar el argumento y nos cuenta que unos ángeles en el cielo un día armaron un poco de mán abasando de la amabilidad de San Pedro. El Santo, asustado, dió cuenta al Señor, y el Señor Hacedor, para castigar a los culpables, que eran los ángeles encargados en el cielo de la custodia de las sevillanas, condenó un premio al que propusiera un texto digno de las mujercas del País. Y dice Ozaeta que hubo muchos concurrentes.

Uno presentó un soneto con plumas de mil cambiantes; otro un sol, muy bien copiado con rubíes y brillantes.

Hubo escosos, flores, emblemas, sombreros, diademas, etc.

Nada gustaba al Señor, pero de pronto se acordó un angélico diciendo que traía una cosa. El Señor le preguntó: ¿Qué es esta? Y el angélico contestó:

«Este es una mantilla, un presente de rosas y de setianas, —¿Es negra?»

«Negra. Eso sí es lo corriente, la tejí precisamente con rícos de se sevillana.»

Esto acabó porque todo el mundo calló. Nombrar allí una sevillana, una mujer española, era algo como decir: «Ha muerto Abd-el-Krim.»

Ozaeta, entusiasmado con su triunfo, continuó:

«Al Señor no le gustó mucho el adorno, precisamente por el color. Y no quedó muy conforme. Pero otro rapazuelo, con cara compungida y casi temeroso, preguntó:

«¿Negra? Qué, es del color que se dá a los patios de Sevilla. Cogí en la playa oleaje, le cambié con fortuna de un cisne con el plumaje mezcló dos rayos de luna... y aquí tienes el enojo. Pon esto a un rostro moreno de los que allí mandar suaves de vida y de gracia lleno snádelo unos clavetes y ¡ya verás lo que es bueno.»

La ocasión, para él la quisiera el Gallo. Nos convenció Ozaeta. Y, ¡cómo no, habiéndonos de Sevilla, de clavetes, de mujercas... de Dios y de España!

Y pensando en España, termina el día que tanta felicidad nos dió.

Sigifredo SAINZ

Madrid, Enero 1924.

Sensible accidente

En las primeras horas de la mañana de ayer, en la cantera número ocho, de las minas del monte Uixar, ocurrió un sensible accidente, del que resultó víctima el barrendero Luciano López Martínez.

Este, poco después de hacer explosión un barreno, quiso ver el efecto que había causado, y al aproximarse se desprendió una piedra de gran tamaño, que lo aprisionó contra un muro.

A los gritos de auxilio dados por Luciano, acudieron varios compañeros, los cuales le trasladaron al botiquín de la compañía. El médico don Lope García, auxiliado por el practicante señor García, practicaron al herido la primera cura.

Luciano había sufrido la fractura completa de la tibia y peroné derechos, una herida contusa en la frente y erosiones en distintas partes del cuerpo.

La grave lesión, fué trasladado a la plaza, ingresando en el hospital Docker.

SECCION ARABE

اخبار مختلطة

اخبار الواردة من المنطقة الجزائرية

ملاحظة جدا بسبب لامطار الغيرة التي قد سقطت في تلك الولاية وقد ابادت لانباء نفسها ان الطرف غير مسلوكة بكثرة لامطار وعلى ذلك البلاجر مننعرون به من اجل هذه الشتاء ستساعد النبات على النمو وتتكسح حالة المزروعات و اعشاب المرامي بللة الكمد و الشكر على حسن عونه

اياب الجنرال كسطور خيرونا

و تهيئ ايضا لانباء من تطارن ان جناب الجنرال كسطور خيرونا المكرم قد وصل الى تلك العاصمة راجعا من مدريد بعد ما قضى اغراضه بهذه العاصمة

من هذه المنطقة

وصلت الى هذه الجزيرة من عموم الجهات ان حالة البلاحية قد تكسنت كثيرا بسبب لامطار الاخيرة و البلاحين الوطنيين اجمعهم مرحوا برحا شديدا و يكمدون اللذ بذلك الخبر على عباده

فاضي لاملاك لهذه النائية

البارحة جسر بيته سعادة لاجل السيد عبد الهادي السلاري فاضي لاملاك لزيارة اصحابه و اصداقائه بعد ما كان مريضاً شتى ايام جهنهي جنباه على ما اشتقى بعابيته و صـرول

قدم لاس من اولاد الكاح من قبيلة كيدانة صاحبنا العزيز السيد صالح بن علال احد من لاعباي من تلك الناحية ينهي بسلامة الوصول

ترادucciون

Se dá cuenta de las últimas benéficas lluvias que han caído sobre la zona: del regeso a Tetuán del general Castro Girona; de la enfermedad de Sidí Abd-al-Lah y de la llegada a la plaza de un notable de Quabadi.

